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لطيفة الفودري

سامي الخرافي

أنت.. كلمة

المرشح الصالح... 
المرشح الطالح

للكلمة سحرها الخاص في التعبير عن كيانك الشخصي، ومن 
دونها تفقد نعمة كبيرة في حياتك، فالكلمة من شأنها تعتبر وسيلة 

قوية وفعالة في التعبير عن المشاعر التي تتحول إلى تصرفات 
قد تكون مؤثرة أو لا وبالتالي قد يكون لها أثرها الكبير في تحديد 

مصير أي إنسان.
إن اختيارك لمفردات لغتك قد يكون له أثر إيجابي أو سلبي على 

مشاعرك ومشاعر الآخرين لذلك ابحث عن الكلمات التي من شأنها 
أن تسرك وتكون مؤثرة في غيرك وباعثة على حسن استقبال 

باقي الحوار والتي من شأنها أن تقويك وتحفزك للأمام ما دمت 
تدرك ماذا تعمل وفي أي اتجاه تسير وابتعد عن الكلمات الهدامة 
والمحبطة لك ولغيرك فعندما يتكلم الإنسان من السهل أن ندرك 
من هو وما مدى تفكيره وأسلوبه في التعامل مع الناس ونظرته 

للحياة. يقول مارك توين: »الكلمة الصحيحة المناسبة وسيلة 
قوية، فعندما نصادف إحدى تلك الكلمات الصادقة التعبير يكون 

تأثيرها فعالا ماديا ومعنويا وسريعا سرعة البرق«، ويقول ألدوس 
هيكسلي: »الكلمات هي الخيط الذي ننسج منه خبراتنا«.

ويذكر المؤرخون أن الإمام أبا حنيفة النعمان قد وجه إليه أبو جعفر 
المنصور الخليفة العباسي أن يتولى القضاء فرفض واعتذر فأمر 

بحبسه ثم استدعاه ذات يوم وسأله: أترغب عما نحن فيه؟ فأجابه: 
أصلح الله الأمير، إني لا أصلح للقضاء فقال له: كذبت، فأجابه 

الشيخ الإمام بهدوء الحكماء: قد حكمت علي بذلك بأني لا أصلح 
للقضاء، فقد نسبتني للكذب فإن كنت كاذبا فلست أصلح للقضاء 
وإن كنت صادقا فقد أخبرت أمير المؤمنين بأني لا أصلح له من 

قبل، فلم يجد المنصور جوابا وأمر بأن يعود إلى سجنه إلى أن تم 
الإفراج عنه بعد حين، فلقد أدرك الإمام من اللحظة الأولى مع من 
يتعامل وبحجته القوية وتوفيق الله له في اختيار كلماته نجي من 

حاكم طاغية. وكم هو جميل نبي الله موسى عندما طلب من الله أن 
يجعل له أخاه هارون عونا له لأنه أفصح منه لسانا. فالإنسان الذي 
يعلم تأثير الكلمة على الناس تجده ناجحا في حياته، فهو يفكر قبل 
أن يتكلم وإذا تفوه بكلمات تجد كلماته كالسحر تسر من حوله لأنه 

يدرك جيدا قيمة الإنسان الذي أمامه.
ومن فوائد الكلمة الطيبة أنها تؤلف القلوب وتصلح النفوس وتذهب 
الحزن وتزيل الغضب وتشعر بالرضا والسعادة لاسيما إذا رافقتها 
ابتسامة صادقة )تبسمك في وجه أخيك صدقة( وأنها مفتاح الدعوة 

والقبول، جميلة اللفظ سهلة المعنى تغرس الخلق والأدب وتنشر 
الألفة والمودة في المجتمع وتعمق أواصر الوحدة بين الناس.

ومن أروع ما كتب في هذا الشأن: اتعرف ما معنى الكلمة؟
ما دين الرجل سوى كلمة وما شرف الرجل سوى كلمة

مفتاح الجنة في كلمة
ودخول النار في كلمة
وقضاء الله هو الكلمة

الكلمة نور.. وبعض الكلمات قبور
بعض الكلمات قلاع شامخة يعتصم بها النبل البشري

الكلمة فرقان بين نبي وبغي
بالكلمة تنكشف الغمة

الكلمة نور ودليل تتبعه الأمة
عيسى ما كان سوى كلمة

أضاء الدنيا بالكلمات وعلمها للصيادين فساروا يهدون العالم
الكلمة زلزلة الظالم

الكلمة حصن الحرية
إن الكلمة مسؤولية
إن الرجل هو الكلمة

شرف الرجل هو الكلمة

مع صدور مرسوم أميري 
من صاحب السمو الأمير 

بحل مجلس الأمة، والانتهاء 
من الأزمة السياسية التي 

كانت تمر بها الكويت، 
لايزال الشعب الكويتي 

ينتظر مرسوم الدعوة إلى 
الانتخابات.

ومنذ حل المجلس بدأ عدد 
من الراغبين في خوض هذه 

الانتخابات الاستعدادات 
المبكرة، وستكون الكويت 

خلال الأيام المقبلة على موعد 
مع عرس ديموقراطي جديد.

ولا شك أن مرشحي انتخابات 
2012، لن يختلفوا كثيرا عن 

مرشحي الانتخابات السابقة، 
وسنكون على موعد مع 

نموذجين من المرشحين: 
مرشح صالح ومرشح طالح، 

ودار حوار بيني وبين صديقي 
العزيز عدنان الشرهان 

»بو فارس« عن رأيه بهذين 
النموذجين، فقال:

٭ المرشح الصالح ينادي 
»الكويت للجميع«، والمرشح 
الطالح ينادي »أنا ومن بعدي 

الطوفان«، المرشح الصالح 
تجد في عينيه دمعة وطن، 

والمرشح الطالح تجد في عينه 
لمعة الكرسي وبريقه.

٭ المرشح الصالح تجد عنده 
الأفكار، والمرشح الطالح 

»يبيعلك« الأوهام.
٭ المرشح الصالح يعطيك 

الحلول، والمرشح الطالح 
يؤشر على المشاكل.

٭ المرشح الصالح كرامته 
لا تسمح له بتقبيل كل من 
هب ودب، والمرشح الطالح 

ما عنده مانع يقبل حتى 
»الخادم«.

٭ المرشح الصالح إنسان 
صادق، والمرشح الطالح 
»دوار صادق« وبالآخر 

ماميش.
٭ المرشح الصالح ينادي 
بالإعمار، والمرشح الطالح 

برنامجه »دمار«.
٭ المرشح الصالح مفرداته 

كويتية جميلة نابعة من القلب، 
والمرشح الطالح مفرداته 

غريبة على مجتمعنا والاسوأ 
من ذلك »طرحه«.

٭ المرشح الصالح شعاره 
الإصلاح والتعاون، والمرشح 
الطالح شعاره »من أين تؤكل 

الكتف«.
٭ المرشح الصالح يبني أمة، 
والمرشح الطالح يدوس على 

»الأمة«.
٭ المرشح الصالح يمشي 
بالقانون، والمرشح الطالح 

يعزف على القانون.
٭ المرشح الصالح كلامه 
محسوب عليه، والمرشح 

الطالح كلامه »محسوب 
عليكم«.

٭ المرشح الصالح شريك 
في التنمية، والمرشح الطالح 

شريك في »سرقة المال 
العام«.

٭ المرشح الصالح صاحب 
مبدأ، والمرشح الطالح بلا 

مبدأ.
٭ المرشح الصالح يعطيك 

الامل، والمرشح الطالح يبحث 
عن »الألم«.

٭ المرشح الصالح يخرج من 
المجلس غني النفس، والمرشح 
الطالح يخرج من المجلس غني 

المال.
ما راح أقول إلا هذي الكويت 
وصل على النبي، وهذي هي 
الديموقراطية، والباقي راح 

تكون مسؤولية كل مواطن أن 
يختار الصالح اللي كل همه 

ديرتنا وأهلها، ويحافظ عليها 
من كل مكروه.

آخر المطاف: الملحق الثقافي 
بسفارتنا في مصر فريح 

العنزي يستحق الشكر 
والتقدير على جهوده المتميزة 

ومتابعته المستمرة لطلبتنا 
الكويتيين الدارسين في مصر 

وحل مشكلاتهم، وبيض الله 
وجهك.

ومضات فكرية

جرس
ناصر العليمي

بدر محمد العلوش

حمود ناصر العتيبي

ماضي الهاجري

من الذي انقلب 
على الدستور؟

الحقيقة 
هي الضحية

مسرحية

يا من يعنيه الأمر

»الانقلاب على الدستور« لو أخذنا هذا المصطلح 
وطابقناه على الواقع لعرفنا من الذي انقلب على 
الدستور، إن المادة 50 المتعلقة بفصل السلطات 
لم يلتزم بها الكثير من النواب وذلك من خلال 

تدخلهم في تعيينات ونقل وندب وترسية 
بعض المشاريع بالجهات الحكومية وتدخلهم في 
العلاج بالخارج وفي شؤون وزارة الداخلية من 

خلال التوسط للمتهمين وفي تعيينات وقبول 
الجامعة والبعثات والكليات العسكرية وهو ما 

يعتبر تدخلا سافرا في أعمال السلطة التنفيذية 
واستمعنا الى تصريحات بعض النواب تجاه 
السلطة القضائية وتصريحات بشأن تعيين 

رئيس الوزراء والوزراء ومراسيم الضرورة 
وهي حقوق خالصة كفلها الدستور لصاحب 

السمو أليس هذا التدخل مخالفا للدستور؟
هل يقبل أعضاء السلطة التشريعية تدخل 

السلطة التنفيذية في أعمالهم؟
أين القسم الذي أقسمتموه بأن تحافظوا على 
الدستور وقوانين الدولة وتذودوا عن حريات 

الشعب وأمواله بالأمانة والصدق؟!
لقد شاهدنا بعض النواب يدخلون المجلس 

ولم يكونوا يملكون شيئا وبعد خروجهم من 
المجلس أصبحوا يملكون من العقار والمال 

الشيء الكثير.
لم نسمع بأنهم وضعوا تشريع »من أين لك 

هذا« وإقرار الذمة المالية.
نشاهد كل عام الفرعيات تجرم وتقوم 

»الداخلية« بتطبيق القانون الذي وضعه النواب 
لماذا لم يقوموا بوضع تشريع يمنع تجريم 

الفرعيات فمثلما للقبائل فرعيات ايضا للأحزاب 
والتكتلات فرعيات ولكن لم نشاهد تجريمها.

لماذا لم يقم النواب ولديهم الاغلبية بوضع 
تشريع جديد لمحاكمة الوزراء حتى يتسنى 

لهم محاسبة كل من عليه تجاوزات من الوزراء 
السابقين امام المحاكم.

لماذا لم يقوموا بوضع تشريع تغليظ العقوبة 
لتجار الاقامات والاغذية الفاسدة ومن يتلاعب 
في الأسعار وكل مسؤول فاسد حتى تنصلح 

الأمور وتتزن التركيبة السكانية.
لقد اختلطت الأمور عند بعض النواب عن 

المعنى الفعلي للمشرع فأصبح انجاز المعاملات 
والتدخل في أعمال السلطات الأخرى من 

الأولويات والتشريع من آخر الأولويات، كيف 
نطمح الى تشريعات تهدف للمساواة والعدالة 
وبعض النواب يعمل بالتجارة؟ فمن المؤكد ان 

بعض تشريعاتهم ستجنح لصالح تجارتهم 
وكذلك الأحزاب فيستحيل إن نجد نائبا ينتمي 

الى حزب أو كتلة يتخذ قرارا وفق قناعاتهم مالم 
يوافق عليه أو يفرض عليه من ينتمي اليهم.

ونحن نعلم ان بعض الاستجوابات تقدم 

بطريقة شخصانية ونجد من يقف مع الوزير 
المستجوب بشخصانية، نحن كشعب لا نلتفت 

الى الشخص المخطئ، ولكن ننظر الى الفعل 
لذلك نجد الوزير المنتمي لحزب أو طائفة أو 

قبيلة لا يحاسب وان تمت محاسبته فسنجد 
النواب الذين ينتمي اليهم يقفون معه بشدة أين 

القسم الذي أقسمتموه؟!
لذلك اعتقد ان الصوت الواحد هو الأفضل وهو 

السائد في الكثير من دول العالم حتى يمنع 
التبادل ويقضي على طموح الأحزاب والتكتلات.

لذلك نجد بعض مواد الدستور مهيئة للدول 
المحكومة بالانتخاب عن طريق الأحزاب وليس 
كل ما ينفع الجمهوريات سيكون نافعا للدول 
المحكومة بالوراثة فمن الطبيعي أن يتم تعديل 

بعض مواد الدستور وفق ما يتناسب مع مكنون 
مجتمعنا ونظامنا.

إن في عام 81 تم إصدار مراسيم ضرورة لتعديل 
الدوائر والتصويت وفي الوقت نفسه نجد بعض 

النواب شاركوا في الانتخابات ونفس النواب 
اليوم يدعون بأن مراسيم الضرورة تعتبر 

انقلابا على الدستور فمن نصدق؟ 
نحن نعلم ان الفساد كثير ومنتشر، ولكن نعلم 

أيضا أن بعض النواب شركاء فيه.
والسؤال الذي أريد ان يجيب عنه النواب من 

الذي انقلب على الدستور الآن؟

الحقيقة في اللغة مأخوذة من: حق يحق حقا 
وحقيقة، ويقال: حق الشيء أي وجب وثبت، 
اذن الحقيقة هي غاية الشيء ومنتهاه وأصله.

ونحن هنا في الكويت اصبحنا نبحث 
عن الحقيقة في معظم امورنا السياسية 

والاقتصادية والاجتماعية والثقافية وغيرها، 
واصبح الشعب الكويتي من طلاب الحقيقة، 

الاعلام الكويتي بكل انواعه يخرج علينا 
يوميا بمئات الاخبار يدعي انها الحقيقة، 
المسؤولون يخرجون علينا بتصريحات 

يدعون انها الحقيقة، المعارضة تخرج علينا 
بأوراق ومستندات واخبار وارقام تدعي انها 

جزء من الحقيقة وتقول: الخافي اعظم!
الحكومة بكل اركانها تقول ان الحقيقة معها 

وهي التي تقول الحق، والمعارضة كذلك تدعي 
ان الحق لديها والحقيقة كاملة في جنباتها، 

هذا يخرج بخبر والآخر ينفيه، وثالث يخرج 
بتصريح وآخر يكذبه، حتى اصبح الشعب 
الكويتي يبحث عن الحقيقة، بل اصبح من 

طلاب الحقيقة، الكل يدعي الحقيقة والحق.. 
فأين الحقيقة ومع من الحق؟! والى متى 

الكل يكذب الكل، والبعض يكذب البعض، 
والحكومة تكذب المعارضة، والمعارضة تكذب 

الحكومة؟!
لماذا اصبحت الكويت دولة غير قادرة على 

اظهار الحقيقة، ولماذا اصبحت الحكومة غير 
قادرة على توصيل الحقيقة للشعب؟!

في الاقتصاد ارقام لا نعلم مدى حقيقتها 
من ميزانيات ومناقصات وعمولات وفوائض 

ميزانية واستقطاعات الاجيال القادمة وتقارير 
ديوان المحاسبة غير معلومة للشعب وغير 

مفهومة للبسطاء بل إن الخبراء أنفسهم 

تاهوا في بحرها.
وفي السياسة وما ادراك ما السياسة الكل 
يدعي وصلا بليلى والكل يقرب الحقيقة 

والحق لنفسه.
وفي النواحي الاجتماعية اصبحنا غرباء عن 
بعضنا، حتى اصبحت الحقيقة شيئا نادرا 

والكل يخون الكل.
وهكذا ضاعت الحقيقة واصبحت هي 

الضحية التي نأسف على موتها ونرفع 
نعشها على رؤوسنا ونحن نبحث عنها، 

نعم نبحث عن الحقيقة التي قتلناها بأيدينا 
حتى اصبحت الحقيقة في الكويت ضحية 

لصراعات الكبار والسياسيين واصحاب 
المصالح الشخصية وتحول الشعب الكويتي 

بكل اطيافه الى طلاب الحقيقة المفقودة.
نعم في الكويت الحقيقة هي الضحية!

أزحف على أكتاف الساعات حتى أصل 
إلى جرف الساعة الأخيرة من يوم 

شاق، لأهوي في سبات عميق، وقد 
أضناني الجهد، وما جهد الأجساد 

عنيت، لكنه جهد الأحداث والتفكير، 
في كل يوم نحن في فصل من فصول 
المسرحية الكوميدية الدرامية الحزينة 

المضحكة المبكية الخيالية الواقعية 
المفعمة بكل المتناقضات، وليس 

التناقض الذي يبهرك بإظهار الحسن 
في الآخر، كفسيفساء تناسقت أضدادها 

لتكون جمالا أخاذا، لا، بل مزيج من 
ألوان تداخلت أجزاؤها لتكون لونا 

رماديا لا يمت للحيوية بصلة.
مسرحية يبدأ أبطالها بصعود خشبة 

المسرح بعدما رشحوا لأدوارهم، 
والكل يعلم مكانه ومكانته، كومبارس، 

دور ثانوي، بطل، وهكذا، لا تتداخل 
أصواتهم يتراجعون ولا يعطيك أحدهم 
ظهره إلا في حالة الانصراف مستعدا 
لمشهد لاحق، قد أتقنوا الحبكة، نعلم 

ويعلمون أنها مسرحية ندفع تذاكرها 

لنبكي أو نضحك، لنعيش قصة نتنفس 
الصعداء مع حبكتها وننبهر بانفراجها، 
معجبين أو متأثرين، والعقل يقول هي 

مسرحية.
و الأهم من هذا كله، هل كانت مقتطعة 

من معاناتنا الحقيقية ومعالجة لها؟
أم كانت تجارية ذات سمات مبهرة 

وجاذبة بلا معنى؟ هنا على أقل تقدير، 
ستعرف الفرق وستقول: ضاع وقتي 

ثم مالي، أو ضاع مالي ثم وقتي!

الشورى من سنن الإسلام بين الحاكم 
والمحكوم وبين ابناء المجتمع المسلم، فقال 
تعالى: )وأمرهم شورى بينهم( وقال تعالى 

لرسوله ژ: )وشاورهم في الأمر(، فالشورى 
تنهي الاستبداد وتحد من الظلم وتحجب 

الجور، لأن في اجتماع الآراء وملاحقة 
الأفكار وتقليب وجهات النظر استجلاء 

للأمور وكشفا للحقائق وإظهارا للمستور 
وتعريفا للخطأ.

إن ما يحدث اليوم ومحاولة الحكومة التفرد 
بالقرارات شيء يؤسف، ولم نعهده من 

قبل في دولتنا الحبيبة الكويت، فمنذ متى 
اصبحت بلادي دولة قمعية او منذ متى 

اصبحت الكويت بلا ديموقراطية؟ وهناك 
من يسعى الى هدم ما بناه آباؤنا وأجدادنا 

مؤسسو الدولة وصانعو التاريخ.
ملف الدوائر الانتخابية لا يحل إلا عبر قاعة 

عبدالله السالم وهذا واقع فلماذا الإصرار 
على محاربة إرادة الأمة ولماذا تريد الحكومة 

المواجهة وخلق الأزمات؟ وهل تعتبرنا 

الحكومة عدوا لها حينما ننصحها بما يخدم 
الكويت؟ 

نحن لسنا أقل حرصا على الكويت ممن 
يوهم الحكومة بأننا نريد السلطة، وعلى 

الحكومة ان تنتبه الى من يسعى الى احداث 
الفتنة وشق الوحدة الوطنية التي عجز عنها 

نظام صدام المقبور.
شخصيا الصوت الواحد والدوائر الخمس 
من مصلحتي الشخصية ومصلحة قبيلتي 

لكنني وضعت مصلحة الكويت فوق 
مصالحي ومصلحة قبيلتي لأن الكويت هي 

قبيلتي وهي أرضي ووطني الذي ترخص 
أرواحنا لأجل ترابه الطاهر لذلك نرفض 

العبث بالدستور  والقفز في المجهول وتزوير 
إرادة الأمة عبر تعديل الأصوات وتقليصها 
ومن وافق على الدوائر الخمس والأصوات 

الأربعة هي حكومة سمو الشيخ ناصر 
المحمد وصفقت الحكومة آنذاك في الجلسة 

نفسها بعد إقرار القانون فلماذا انزعجت من 
افرازات مجلس 2012 بينما رحبت بإفرازات 

2009؟! هنا يتوقف العقل وينشل التفكير 
بسبب حكومتنا غير المتناسقة مع نفسها 

والمتناقضة في قراراتها.
والمشكلة اليوم أن بعض الأبواق تحاول 

إيصال رسالة بأن هناك من يريد قلب الأمور 
والسيطرة على البلد وهذا الكلام عار عن 

الصحة فلا يوجد كويتي واحد ولا طفل ولا 
أرملة ولا أيتام في الكويت إلا ويحبون أسرة 
آل الصباح وحكامنا ولا يرضون عنهم بديلا 
مهما كان ومهما صار وأكبر دليل على ذلك 
تجربتنا مع الغزو الصدامي. ومن هنا اقول 

لتلك الأبواق: خسئتم وبانت نواياكم الخبيثة 
وكم أتمنى أن تتضح تلك الأمور لولاة الأمر 

حتى يعرف العدو من الصديق فقد قالها 
أحمد السعدون »لا حجة حجايجها نحن 

حراس قصرك يا أبوناصر« وها نحن اليوم 
نكررها نعم »نحن حراس قصرك يا سمو 

الأمير«.
زبدة الكلام: بلادي وإن جارت عليّ عزيزة... 

وأهلي وإن ضنوا عليّ كرام.
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خفايا ساطعة

المجهر

البعد الثالث

زبدة الكلام

aliku1000@yahoo.com
د.بدر نادر الخضري

أقوال.. سريعة.. 
ومنقولة!

أحببت ان اكتب بعض الكلمات في حق وطني الكويت، كلمات 
راسخة في جوف القلب، وتسير مع مجرى الدم في جسمي بكل 

حيوية ونشاط.
نعم.. اقول »ان الكويت منبع الديموقراطية المتأصلة بشعبها 

الطيب والوفي، فالكويت انطلقت بسرعة في ملاحقة التقدم والرقي 
وخطت خطوات مستحقة في تحركاتها السياسية والاقتصادية 

والتعليمية والثقافية والاجتماعية، فالكويت وطن الانجازات 
المتطورة وخاصة في المجالات الانسانية والحرية التعبيرية في 

اطار ما رسمه القانون، وذلك بعزيمة وإرادة شعبها الاصيل بانتمائه 
للارض المحررة من رجس الطغيان، فالكويت وطن المحبة والسلام 

والخير والعطاء«.
وقد اكد ما أشرت اليه صاحب السمو الأمير المغفور له الشيخ 
جابر الاحمد الصباح )رحمه الله( بتاريخ 14 فبراير 1978، حينما 

قال: ان عملية بناء الدولة الحديثة يجب ان تواكبها عملية بناء 
الانسان الكويتي واعداده لمواجهة تحديات العصر، ان وطننا 

يتطلع الى جيل جديد مؤمن بربه ووطنه يعكف على التزود بالعلوم 
والمعرفة والتقنية.

> > >
الكل يبحث عن قدوة في مسيرة حياته، ولابد من لهذه القدوة ان 

تتحلى ببعض الصفات والمميزات الناجحة التي تجعل صاحبها 
قائدا فعالا وخاصة في المجال الاداري والاكاديمي والانساني فمن 

هذه الصفات:
- الثقة بالنفس

- المهارة في التخطيط
- الذكاء المميز

- حسن الاستجابة للمواقف
- التمييز الصحيح

- القدرة اللفظية
- الانصاف والعدل
- الامانة والحيوية

- سرعة البديهة في الرد
- الصدق في القول والفعل

> > >
كما احببت ان انقل لكم هذه الحكاية التي تحمل الكثير من الحكم 

والمواعظ والصبر لكل من يقرأها.
»ليس بالضرورة ان يكون لديك اصدقاء كثيرون لتكون ذا 

شخصية مميزة ومعروفة، فالاسد يمشي وحيدا.. والخروف 
يمشي مع الجميع.. الخنصر والبنصر والوسطى والسبابة بجانب 

بعضهم.. الا الابهام فهو بعيد عنها.. وتعجبت عندما عرفت ان 
»الاصابع« لا تستطيع صنع شيء دون ابهامها البعيد.. جرب ان 

تكتب أو ان تغلق ازرار ثيابك!
> > >

فاكهة الكلام: كما قيل ونقل: »لا تقاس العقول بالأعمار.. فكم من 
صغير عقله بارع.. وكم من كبير عقله خاو فارغ.

لمسات


